

RSPO y el proyecto GEF Paisaje Palmero Biodiverso



Por: Javier Darío Ortiz Bahamón,
Coordinador Nacional GEF PPB
Paisaje Palmero Biodiverso

El interés del sector palmicultor colombiano e internacional por desarrollar una palmicultura sostenible crece conforme a las preocupaciones e impactos asociados al deterioro acelerado del medio ambiente. Este hecho lleva a la sociedad a exigir, a través de los mercados y otros mecanismos, un adecuado desempeño ambiental y social en las empresas. A su vez, conduce a la búsqueda de la sostenibilidad, que implica trabajar múltiples aspectos de la organización de forma integrada y armónica, lo cual exige un cambio cultural en todos los niveles; cambio que, como es natural, puede generar incertidumbre o en algunos casos, resistencia.

La certificación de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO, por sus siglas en inglés) tiene el objetivo de facilitar la comprensión de aspectos primordiales de la sostenibilidad social y ambiental, y velar porque estos se cumplan en la palmicultura, a partir de unos principios y criterios que determinan las condiciones para que la actividad sea ambiental y socialmente responsable. El reconocimiento global con el que cuenta la RSPO y la exigencia de los mercados por esta certificación, son razones suficientes para que la obtención de la misma sea una meta primordial para todo palmero.

Uno de los propósitos del proyecto GEF-Paisaje Palmero Biodiverso es fortalecer el desempeño ambiental y la competitividad de nuestros núcleos beneficiarios, entre otros aspectos, para acceder a certificaciones de sostenibilidad como la RSPO. Para esto, se ade-

lantó un diagnóstico con productores de cada uno de los seis núcleos beneficiarios y se está construyendo un plan de acción entre el proyecto GEF-PPB y cada núcleo, que permita avanzar en el cierre de brechas para acceder a la certificación RSPO. Asimismo, en este proceso se propende por fortalecer a las Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social (UAATAS) de los Núcleos Palmeros en temáticas ambientales, y a la Unidad de Extensión de Cenipalma, en planificación y gestión ambiental y producción sostenible de cultivos de palma.

Las diferencias en las situaciones, posibilidades y retos de las empresas palmeras para obtener la certificación RSPO, así como las dificultades para su interpretación, motivaron al Proyecto GEF-PPB a elaborar una guía que facilita la comprensión de aspectos prácticos sobre esta certificación. Esta guía ofrece información valiosa sobre cómo empezar y cuál es el camino a seguir en aras de lograr empresas más sostenibles y certificadas en RSPO. La guía facilita la construcción de autodiagnósticos y listas de chequeo para la implementación de los P&C de la RSPO, entendiendo que cada empresa o cultivo es distinto, tiene sus propios retos y propósitos, y se desarrolla en contextos de sostenibilidad (ambientales, sociales, económicos y productivos) diferentes y dinámicos.

Los interesados podrán acceder a la guía y a mayor información sobre el Proyecto GEF, en la XVIII Conferencia Internacional sobre Palma de Aceite, a realizarse en Cartagena del 22 al 25 de septiembre del año en curso.

